

TRABAJO

N.º 195

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'50 pts.
De mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elebe 20 Abril 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

CLÍNICA

DE

D. VICTOR MARTIN

Ex-alumno de los Hospitales de París

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulaciones, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas
Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general.

ASISTENCIA A DOMICILIO

Plaza de la Merced, número 15

Horas de consulta de 9 a 12

Solidaridad

El Proletariado belga se halla en huelga general desde el lunes de la presente semana, para recabar del gobierno reaccionario de aquel país el sufragio universal puro y simple, sin la pluralidad de votos, a favor de los ricos, que en la actualidad existe.

El movimiento ha alcanzado proporciones formidables; los huelguistas cuentan con la adhesión de algunos liberales y de bastantes obreros cristianos, y todo hace esperar que los bravos luchadores verán, por fin, lograda su justa demanda.

Hacemos votos porque el triunfo más completo corone los esfuerzos de nuestros camaradas los socialistas de Bélgica.

Ciudadanos: Leed y difundid «EL SOCIALISTA», órgano del Partido Obrero.

UN PUENTE MAS

Al ver la luz pública el presente escrito, quizás estén ya en esta ciudad los huéspedes invitados para la inauguración del puente, entre los que se encuentra el ministro de Fomento, que será el héroe de la jornada.

No vamos a discutir si el puente es bueno o malo; somos profanos en esa materia; sabemos, sí, que es una mejora para el pueblo y así lo manifestamos sin rodeos. Pero, ¿de cuántas cosas no está más necesitada nuestra querida ciudad? ¿No hubiera sido preferible que en vez de puente se hubieran adoquinado las calles principales de la población y haber puesto aceras a las que no tienen, que no gastar ese presupuesto en un puente que en último término ninguna falta nos hace?

Pero ¡ah! esto no podrá ser mientras no se de a los pueblos las libertades de que blasonan sus gobiernos y los representantes de los pueblos sean la voluntad de estos mismos pueblos y no personas sin escrúpulos para ostentar representaciones que no les corresponden.

Los gobiernos y los diputados, para todas estas cosas, se llaman *andanas*; y sine este mismo caso del puente nos lo demuestra. Cuando el Sr. Gasset consiguió la subvención del gobierno para el puente, sus partidarios de la localidad a él le echaron las campanas al vuelo e hicieron pasear la música en la manifestación que efectuaron dando vivas al entonces ministro Sr. Gasset; pues ahora estos mismos políticos, en unión de los *canalejistas*, van a festejar y a agasajar a otro ministro que en nada ha intervenido con el puente y lo que es más grave todavía, que, con su voto en pró, se le va a poner al viaducto el nombre de «Canalejas» y no el de su autor. Y no es que nosotros digamos que el nombre que se le va a poner es malo, no; a nosotros nos es igual que le digan al puente Pedro que Juan, lo que si queremos señalar una vez más, es que para los políticos burgueses no hay otro dios ni santa maría que estar agarrados al bote del presupuesto, y si son caciquillos de pueblos, con tal de ser los dueños de los municipios, se les da un camino que los de arriba sean blancos como negros.

Que contentos estaríamos si hoy cuando venga el ministro hubiese llovido y viera que este pueblo es una *porquería* en cuestión de ornato y mucho más contentos estaríamos todavía, si en el *lunch* con que seguramente se obsequiará a los invitados, el alcalde, al hacer la presentación de los concejales, tuviera un momento sinceridad y le hablara al ministro de esta manera poco más o menos.

«Señor ministro: Habrá podido apreciar a su paso por el pueblo, con qué frialdad, se le ha acogido, si bien es verdad que la gente ha acudido, débese a la curiosidad del acto que se celebra; nuestra administración tiene mucho que desear; al pueblo le tenemos puestas las argollas de tal forma, que no se puede mover; aquí no dejamos celebrar mítins, porque no nos da la gana; aquí nos tienen más odiados que a los conservadores; todos esos que ve su señoría que lucen los flamantes fajines son los concejales, pero no de hecho, sino de derecho; muchos apuros tuvimos que pasar para sacarlos triunfantes, pues bástele saber al señor ministro que tuvimos que llevarnos ocho colegios al campo donde no hay apenas electores y allí se hizo el chanchullo y salimos airosos; si su señoría se enterara con todos los detalles de la elección de esos, seguramente que exclamaría: Con toda la fama que tiene nuestro presidente del consejo de ser un afamado electorero, vosotros le dais ciento y raya».

Si el alcalde hablara al ministro en la forma que hemos señalado, con seguridad que se captaría la simpatía de

JUAN BARCELÓ

La fuerza de la razón vencerá de la fuerza de la fuerza.

Para los campesinos

Lo que pretenden los socialistas

Corrientemente los enemigos del socialismo abusan de la confianza obrera explotando falsedades acerca de nuestras aspiraciones. La mayor parte de las veces mientan a conciencia; pero también hay que reconocer que en muchas ocasiones es la ignorancia la que les hace atribuirnos propósitos que no tenemos.

Poco a poco iremos ilustrando a unos y otros. Por hoy procuraremos deshacer uno de esos errores.

Al obrero campesino suele decirse para prevenirle contra el Socialismo:

—Tu que cultivas el pequeño trozo de tierra que heredaste de tus padres, esas pocas fanegas que apenas te producen lo preciso para vivir, has de saber que los socialistas pretenden despojarte de esa pequeña propiedad; su colectivismo les induce a repartirse entre todos los que pertenecen a uno solo. Por lo tanto, el Socialismo será tu ruina y la de tus hijos.

Contra ese error, inconsciente o premeditado, diremos pocas palabras, porque pocas se necesitan para poner en claro la cuestión.

El Socialismo aspira a evitar que nadie viva del trabajo ajeno; si un campesino posee un trozo de tierra de labor, donde trabaja con sus hijos respetará su propiedad, siendo completamente libre este labrador para conservar la o cederla a la colectividad, cosa esta última que seguramente ha de preferir, ya que para entonces los sistemas de producción agrícola habrán progresado de manera que las pequeñas parcelas, labradas independientemente, no producirán tanto como explotándolas en común.

La propiedad agrícola que combaten los socialistas, la que será socializada, no repartida, es la grande, la que pertenece a quien no la trabaja, la que ocupa a muchos braceros que solo perciben un jornal miserable.

El Socialismo hará que desaparezca el explotador agrario y el intermediario tirano; el producto de esas tierras será nada más para quien trabaja en ellas.

En general puede decirse que el Socialismo sólo va contra los que no trabajan.

¡Obrero campesino que laboras sobre una modesta propiedad donde vertieron su sudor tus antepasados y donde consumes hoy tus energías; el colectivismo no te despojará de ella mientras seas tú y los tuyos quien la trabajes! Puedes ser socialista, debes ser socialista, porque el Socialismo será tan beneficioso para ti como para el bracero.

(De El Socialista)

La ignorancia: he ahí el malestar más fuerte de la cadena del oprimido.

Función Teatral

Uno de los números que constituyen el programa para conmemorar la fiesta del trabajo, es la celebración de una selecta función dramática que tendrá lugar, en el Teatro Llorente, en la noche del día 1.º de Mayo.

La comisión encargada de organizar tan culto espectáculo, está ahimada de los mejores propósitos para que el acto resulte un brillante acontecimiento artístico.

La obra designada para la representación, es el interesante drama en tres actos y en verso EL EJEMPLO. En la interpretación de tan hermosa producción literaria, además de la primera actriz D.ª Asunción Araçil Ronda y de los actores Rafael Blas-

co y José M.ª Soler, tomarán parte los más distinguidos aficionados de la localidad.

El aplaudido «Coro Progreso» cantará varias escogidas obras de su vasto repertorio.

Finalizará la velada con la representación de una lindísima comedia, de mucho chiste, original de un festivo autor contemporáneo.

La escogida función que se tiene en proyecto, será un verdadero acontecimiento artístico, dados los valiosos elementos a quienes se ha confiado su interpretación, y el LUJOSO VESTUARIO que se tiene contratado.

En atención al crecido número de localidades que hay encargadas, cuyos precios serán: Plateas sin entradas, 3'50 pesetas; Palcos sin entradas, 3 idem; Butacas con entrada, 1 idem, se advierte a los compañeros y amigos que las tienen encomendadas, podrán obtenerlas definitivamente en la taquilla del expresado Teatro, de 10 a 12 de la mañana del próximo domingo 27 del actual.

Los baños y los juegos al aire libre robustecen al hombre y alegran su espíritu. Los juegos de azar, las bebidas alcohólicas y la permanencia en locales cerrados, le debilitan, enferman y entristecen.

A Dios rogando...

Entraron al Salvador cuatro viejas insensatas y decían al Señor:
«No curéis al malhechor de Nakens, las cataratas».

Oye, Jesús, un instante. ¿Sabes nuestra voluntad? Ver a ese vil protestante envuelto en la oscuridad.

Ya que eres tan poderoso... Hazlo y serás aplaudido; convierte a ese empedernido en un mendigo andrajoso.

Dejadle sin vista al fin a ese viejo endemoniado, que quede inutilizado... Y que se acabe «El Motín».

—¡Basta, viejas de Satán! (Dijo airado el sacristán). Dejad en paz al Señor, porque a Nakens curarán según afirma un doctor.

CHAUMOT

NUESTROS COLABORADORES

Lacombe

La prensa mundial ha hablado días ha de la muerte trágica de este hombre famoso en lo que los moralistas les ha dado por titular actos de bandidaje.

Lacombe, más que como bandido, más que como *apache*, debe estudiarse su psicología como hombre de acción, como cerebro

TRABAJO

de ideales avanzados, como alma progresiva. Si Lacombe hubiera nacido en los esplendores de un régimen ácrata es indudable que en lugar de haberse hecho célebre en acciones macabras, hubiéramos sido por esforzado y enérgico caudillo en ideas grandiosas sí, pero con el inconveniente de que no se quieren entender por propio convencionalismo.

Además, hay secretos en la vida íntima del hombre, que por ser ignorados, confunden los conceptos que de él se tienen. Para juzgar a Lacombe precisa desquitarse del cariño a la sociedad y analizar no más que al hombre de ideas avanzadas.

No creo es propio adjetivar sin entereza. De aplicarse a un hombre un adjetivo en lugar de otro, puede muy bien cambiar la calidad del sujeto. ¿Es innegable que Lacombe mató, robó y cometió mil expoliaciones? Téngase en cuenta la adolescencia del citado anarquista en su idea y por la comprensión descompuesta y desordenada de la misma podranse descubrir las verdaderas causas que indujeron a Lacombe a embrocarse en el crimen. ¿Conceptuarán loco de remate al ente que pretenda defender la personalidad negra de Lacombe? Es natural; sin embargo, puede defenderse bajo el punto de vista político. La defensa de Lacombe puede camparse en un párrafo, diciendo: que al campo espinoso de la criminalidad lleváronle sus ideas, mal comprendidas, es claro, por su mentalidad mísera y alucinada, impresionista y poco acostumbrada al análisis concreto de las cosas que son de naturaleza confusas.

Lacombe fué reclamado un sin número de veces por los tribunales de Francia donde se le imputaban crímenes que tal vez cometiera o dejara de cometer. Para la justicia en muchas ocasiones es muy bueno tener señalados ciertos sujetos porque cuando algo anormal acontece, son los primeros en ser prendidos y juzgados sin que sus voces, ya de hipocresía, ya de inocencia, puedan libertarles del suplicio, del presidio o el destierro.

La vida de Lacombe, ha sido, en efecto, una vida de agitación malsana, una existencia constantemente perdida en los laberintos ampulosos de un ideal embrollado, complejo, monstruoso—créase que Lacombe entendió el anarquismo de forma monstruosa—lo que sumado a sus no metódicos instintos, le ocasionó su deshonra primero, su perdición después.

Por lo demás, a mi entender, Lacombe, no era del todo malo. ¿Quién puede negar que el terrible anarquista fuese un locuacuerdo? En ocasiones, las ideas, creemos civilizarnos con ellas, creemos abandonar nuestro estado incivil, creemos regenerarnos, y lo que nos sucede es que nos perdemos miserablemente. El estudio y la convicción que se ha de tener de un ideal parece más difícil de lo que vulgarmente se cree; por lo que conviene desmenuzarlo con parsimonia, someter sus puntos a un buen sentido lógico y luego declararse blanco o negro. La luz dorada del sol, el cielo azul, el color de las flores, todo es muy bello, muy hermoso, muy encantador. Los resplandores que iluminan la fantasía cuando esta se entrega por simpatía a un ideal determinado, son también muy bonitos; pero cuando este ideal llega a hacerse práctico suele perder gran parte de su hermosura. Por eso Lacombe concebiría atropelladamente las ideas anárquicas, le leerían o explicarían bellamente dichas teorías y él admirado, demente, al intentar practicarlas se perdió para siempre.

Hay un episodio en la vida de Lacombe que irá ensartado en su oscura biografía de hombre terrible. Para mi concepto, este ser feliz, desgraciado, no es un mal hombre en toda la extensión de la palabra, pues el hombre que a las puertas de la muerte invoca a su madre, merece, creo yo, no el calificativo de bandido, sino el de desgraciado.

Hombres como Lacombe, Bonnot, Garnier, además de ser la incansante pesadilla de la justicia y el terror de los aristócratas

son la preocupación más honda de los psicólogos, quienes al intentar estudiarlos fruncen el ceño, arrugan la frente y fustigan la inteligencia, la cual confusa también ante el problema, parece entregarse vencida y diciendo incognoscible:

—No sé... no sé... El corazón de tales hombres debe ser de hierro, bronce, piedra...; pero al ver la muerte de cerca se vuelven azúcar... piensan en su madre... invocan un nombre santo... No sé... no sé...

* * *

Cuando escojo como ejemplo de hombres terribles uno de los citados, pienso, que más que seres humanos son partículas de un ser que andan en completo desorden a través del velo misterioso de la Naturaleza, y en su agitado paso por el pentágono de la Creación se nos muestran inacabados; porque este es su designio y porque no parece sino que la tierra sea para ellos el crisol imprescindible donde a fuerza de refundiciones han de poder afinarse, pulirse, perfeccionarse hasta tomar la divinidad del hombre. De lo que se desprende que no un infierno debe atemperar las almas, sino que estas encuentran en las vicisitudes humanas el verdadero purgatorio.

JULIO GENOVÉS CUBELLS

Valencia y Abril 1913.

Trabajadores:

No compreis papel de fumar de D. José Laporta Valor. Lo fabrican esquirols.

El Despertar Femenino

Sociedad a Base Múltiple

AVISO IMPORTANTE

Siendo muchas las compañeras que son castigadas por infracción del artículo 71 del vigente Reglamento la directiva ha considerado que esta negligencia de las asociadas no debe perdurar, y para evitar tanto abandono ha acordado publicar en la prensa dicho artículo que dice así:

«Interín la Sociedad no tenga servicio médico, las socias enfermas vendrán obligadas a poner en conocimiento del Conserje su baja por este concepto hasta las ocho de la noche del mismo día; pasada dicha hora no tendrá derecho al socorro el día siguiente. —Del propio modo darán aviso al referido Conserje el día de su alta. —Las que no cumplimentaran el extremo anterior, serán castigadas a la pérdida de cinco días de socorro».

Lo que por acuerdo de la Junta directiva hacemos público para conocimiento de las socias.

Elche 8 de Marzo de 1913. — La Presidenta, *Francisca Amorós*. — La Secretaria, *Carmeu Porcel*. — Rubricado.

Notas y comentarios

La Enseñanza gratuita

En la sesión municipal donde fué preguntado por nuestro compañero Vives, declaró el Alcalde, que en todas las escuelas públicas es gratuita la Enseñanza excepto en la de niñas del Arrabal, en razón de estar, en la actualidad, desempeñada interinamente por una profesora a quien no alcanza el aumento de sueldo de que disfrutaban las propietarias.

Esto indica la necesidad de que esa interinidad cese cuanto antes.

Somos de opinión de que mientras la interinidad dure, deben los obreros que envían a sus niñas a la indicada escuela, sacar de las oficinas municipales la papeleta de pobres.

Puente de Canalejas

Ya se ha dado nombre al puente nuevo. Se le llamará Puente de Canalejas. Así lo

ha dispuesto la Corporación municipal a propuesta de su presidente.

Es verdad que el Sr. Canalejas no tuvo arte ni parte en esa obra, pero ¿qué importa? ¿No vivimos en Elche?

Inauguración del puente

Tendrá lugar hoy. De ocho a nueve de la mañana llegará el Ministro de Fomento, señor Villanueva, por la carretera de Aspe. A su llegada será obsequiado con un lunch, que costea el ingeniero D. Mariano Luña, en el huerto de D. Domingo Bartolomé. Después visitará la célebre palmera, y a las once tendrá lugar el acto de la inauguración oficial del puente. A las doce partirá el Ministro para Alicante.

Nuestro adversario político es el Sr. Villanueva; pero si le han condenado a oír la música de Crevillente, que es la que toca en los actos oficiales de Elche, le compadecemos.

Aunque bien mirado, nuestras autoridades debieran suprimir la música, con lo cual se evitarían gastos y el contraste que ofrece el «chin-chin» con la miseria reinante en el campo.

Es lo menos que debería hacerse en un pueblo que carece de pan y de libertad.

Las aguas de Ruidera

El Ayuntamiento ha acordado ofrecer su apoyo moral y material a la Cámara Agrícola de Alicante para todos los trabajos examinados a la traida de las aguas de las lagunas de Ruidera a esta Región, al efecto de hacer regable nuestro campo.

Crónica Madrileña

Nuevos rumbos

La organización sindical del proletariado tenía, lógicamente, que perfeccionarse y tomar nuevos derroteros, nuevos cauces, nuevos procedimientos para luchar contra los desalmados patronos y empresas autocráticas o detentadores de la riqueza que los obreros crean.

Por unos jóvenes fué lanzada la idea, sino nueva, por lo menos en España, de las Federaciones locales por oficios. Para llegar al fin deseado, hay que cambiar radicalmente la organización sindical, harto defectuosa para las luchas que en los tiempos modernos nos vemos precisados a entablar con los capitalistas.

Poco a poco la idea fué teniendo prosélitos y hoy cuenta con grandes núcleos partidarios de la reforma. Dentro de meses, muy pocos, se constituirá en Madrid la Federación Local del Ramo de Construcción.

Ópimos frutos se obtendrán con la transformación, y, día por día, la organización obrera se aumentará con los retraídos e indiferentes. Todo lo que sea aunar voluntades, centralizar fuerzas y robustecer los sindicatos de clase, lo debemos de aplaudir sin reservas, sin hipocresías y con la vista fija en el interés de los proletarios.

Las Sociedades por oficios, sin relaciones con las del mismo ramo, solamente las que exige la solidaridad, era bastante deplorable y arcaico. También, las luchas modernas exigen el tener disciplinadas las masas y el que todos los oficios que integren un ramo estén compenetrados en la lucha que sostenga un oficio similar.

Esto, solo se puede hacer, estando centralizadas las cajas y marchando de acuerdo, siempre de común acuerdo, todos los componentes de un arte u oficio.

Las luchas contra el capita han cambiado totalmente, ¿por que no cambiar la organización? A eso tiende la antedicha Federación. Antes, éramos nosotros los que declarábamos huelgas por mejoras, ahora, son ellos, los burgueses, los que declaran los conflictos, con el único objeto de arrancarnos las mejoras conquistadas e imposibilitarnos para las que en el futuro les pidiésemos.

Por eso, el paso dado por los oficios de la edificación, es sublime y prometedor.

Demos un aplauso a los que más directamente intervienen en la reforma y estemos todos a la

espectativa, con el solo propósito, de imitarlos en la transformación.

Movimiento

La Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo» celebrará con un gran mitin el XII aniversario de la inauguración de su bandera. El acto se celebrará el día 30 en el teatro Barbieri, estando invitados los camaradas Besteiro, Cortés e Iglesias.

El Grupo Socialista de Dependientes ha tomado el acuerdo de realizar una activa propaganda oral y escrita entre su clase.

—La Sociedad de Vidrieros tiene en Caja 6.495'85 pesetas.

Reclamaciones y Huelgas

Sin recurrir a la huelga han alcanzado la jornada de ocho horas los cajistas.

—En los talleres tipográficos del republicano Lerroux, se ha declarado en huelga el personal, a causa de las pésimas condiciones en que se trabaja en dicha republicana casa. Es de advertir que los huelguistas no son asociados.

¡Si será explotador ese señor!
No olvidemos que Lerroux es el caudillo del automóvil.

EL APRENDIZ DE ZEPHYR

Notas de la Region

ELCHE

El pasado domingo celebró la Sociedad de Zapateros una reunión de propaganda societaria. En ella tomaron parte los compañeros Gascón, que presidió, Casabüena, Martínez y Barceló.

La labor de estos compañeros resultó eficaz, porque algunos de los zapateros que asistieron a la reunión pidieron el alta en la Sociedad en el acto.

CREVILLENTE

Otro triunfo más. Las costureras de alpargatas de la fábrica de D. Antonio Gilver, se declararon en huelga hace días por rebajarles la mano de obra en una clase de faena, faltando a la Plantilla firmada por los patronos y comisiones de operarias y operarios de dichas entidades. El cobillito se ha solucionado a favor de las operarias, teniendo que abonar dicho patrono cien pesetas por los jornales perdidos por las operarias.

Fíjense los obreros y obreras de otros ramos e imitentes para proseguir el camino de la emancipación, que es el más bello para la clase trabajadora.

Despierta, pueblo trabajador; imita los ejemplos de las alpargateras, que al cabo de tanto tiempo que venían sufriendo la tiranía de la vil burguesía, han despertado del sueño que les tenía imposibilitados para librarse de la explotación que venían siendo víctimas por las garras del capital.

Levanta, pueblo, y verás que buena es la unión. Ahí está el ejemplo que nos están dando las mujeres y es deber nuestro el ayudarlas en lo que sea necesario, porque se lo merecen.

Y para concluir, no tengo por menos que gritar: ¡Vivan las jóvenes alpargateras!

EL CORRESPONSAL

* * *

(A ALGUIEN)

O ye si no quieres ver:
Luchas cual un camorrista,
I de un pueblo altruista
Vuestro fin, es proceder
E squilmando a la mujer;
Rugiendo cual hiena en pista.

R. BROWNS

BAÑERAS

Ya estamos en fiestas; las que conmemoran al patrón San Jorge; fiestas de moros y cristianos se dicen, pero más bien se pudieran llamar de la barbarie.

Al empezar la algarabía de las músicas y el volteo de las campanas con sus ruidos er

TRABAJO

trepitos, los corazones siéntense latir como acongojados por aquella pena que no se sabe de donde nace, y es que la música con sus notas, hace sentir al que por ella siente, y a todos en general les hace recordar las aficciones desoladoras que en tiempo pretérito o presente hayan podido sufrir, unas, por defunción, otras, por ausencia de algún hijo o esposo que han tenido que emigrar e marcharse al servicio, y recordando todo esto las madres, esposas o parientes, preciso será llorar al oír esta música.

Pues si esta música tan sonora, con sus melodiosas notas, entonadas por la vibración de sus instrumentos, en vez de saber a alegría, hace recordar mil calamidades sufridas por las inclemencias del tiempo, hasta el extremo de hacer brotar lágrimas de ternura, ¿cómo no haceros recordar las irapisonadas incubadas a raíz de la huelga, declarándoos el pacto del hambre? ¿Vá a mostrarse tranquila, aquella madre, que al oír los estruendos de la fiesta, repara a sus hijos que van andrajosos y medio descalzos, por culpa de un déspota e intransigente burgués, que por su orgullo y carácter de señor feudal ha tenido a bien dejarles en plena miseria? ¿Qué cosa tan exagerada se le pedía, para que tan rudamente se haya mostrado con los honra los vecinos de este pueblo? Nada, todos lo sabéis de sobra; la partición del trabajo entre todos los operarios.

Ya veis que cosa más sencilla. Pero fijaos al mismo tiempo, la consideración que ha mirado a los que con su sudor se ha enriquecido, importándole un ápice el que os murierais de hambre.

En recompensa de tantos abusos y para remunerar en algo tan mala y facinerosa acción, debeis en estas fiestas reanudar la comparsa de esclavos del Sr. Laporta para que, pueda decir bien claro, «tengo hombres que les puedo poner hasta la albar dilla».

No honrados bañerenses, no os dejéis tachar tanto de ignorantes; fijaos en que después de tantos sufrimientos, tantas calamidades, todo ello de parte de los burgueses, por la sola ambición de poseer dinero, sin reparar que venga a percutir en perjuicio del trabajador, cuando éste reclama algo que le pertenece, sin reparar nada, le despiden del taller arrojándole a una desesperada vida llena de abrojos y espinas por la carencia de pan para sus hijos.

Pues bien, en estas fiestas, hay algo más sorprendente que hará recordar todo lo acaecido durante la huelga, y es, que habiendo aún obreros parados a raíz de ésta, verán a los hijos de los que la naturaleza ha prodigado mejor suerte, y a otros que se están comiendo el pan que han robado con la traición, como disfrutaban de buenos trajes y bien comidos, mientras ellos no podrán alegrar a sus hijitos por lo menos distinguiéndose en una comida; esto les des-

garrará de pena el corazón. Pero no, compañeros, no desfallezcáis, formemos un núcleo más fuerte, más sólido, incapaz de quebrantar por nuestros adversarios.

Venid y juntémonos y no suframos más injusticias de parte de los burgueses.

No vacileis ya más tiempo, y apartaos del vicio de beber como de ese que tantas amarguras hace pasar en la vida a infinidad de casas consiguiendo tirarles a la miseria y a la desesperación, lo hace el juego del monte y el de la ruleta.

Aprovechad la máxima «en vez de jugar estudiad».

EL CORRESPONSAL

Para el 1.º de Mayo

Las sociedades obreras de esta localidad están ultimando los preparativos para la celebración de la fiesta del trabajo.

Como en años anteriores la fiesta revestirá gran importancia. Podemos anticipar que tomará parte la banda de Catral, habrá velada en la Plaza del 1.º de Mayo, diana y retreta; tomará parte el «Orfeón Socialista»; los costureros estrenarán una elegante bandera artísticamente bordada.

En resumen: dado el entusiasmo que reina, promete ser brillantísima la Fiesta del 1.º de Mayo.

La caridad

¡Execrable y bárbara práctica la de hacer limosna!

¡Antiguo error del burgués que da un céntimo y piensa hacer un bien y se cree desligado de todo compromiso para con sus hermanos por medio del más miserable, del más ruin, el más estúpido, el más grosero, el más pobre acto de todos aquellos que pueden ser realizados con el fin de una mejor repartición de las riquezas!

Nada tenemos que sea nuestro, nada nos pertenece fuera de nuestro cuerpo. No se dá verdaderamente sino cuando damos nuestro trabajo, nuestro genio. Y esta magnífica ofrenda de todo nuestro ser, a todos los hombres enriquece, al donador tanto como a la comunidad!

Los pobres, los miserables son nuestra propia obra; nuestro propio orgullo y nuestra iniquidad los engendraron. Son el fruto maldito de nuestros vicios y de nuestras injusticias.

La limosna, además de ser un insulto y una bajeza para quien la recibe, es un motivo de insano orgullo para quien la otorga. Ayuda, sí, ayuda fraternal y solidaria, de hombre a hombre, de hermano a hermano; limosna y caridad ¡jamás!

¡Oh, vosotras, elegantes damas que hacéis caridad y dáis limosna, humillando de insultante manera a quienes el pan y el derecho a la vida les han sido robados, ¡oh! vosotras las que de buena fe creéis hacer el bien, desengañaos; vuestra tarea es inútil,

ponéis agua en un tonel sin fondo, vuestra caridad es impotente!

No extirparéis jamás la miseria, vuestra tarea es insensata. Lo que el pobre necesita, lo que puede acabar para siempre con la miseria no es la caridad, no es la limosna, sino la equidad.

La justa, la verdadera caridad consiste no en dar limosna al pobre, sino en esto: En no robarle el producto de su trabajo, ese santo trabajo del obrero, a cuyas expensas vivís y con el que os permitís el placer ignoble e insensato de hacerle el favor de vuestras limosnas inútiles, miserables, ruines, estúpidas, groseras, viles, insultantes y mesquinas.

(De «Solidaridad», de Vigo.)

Agrupación Socialista Obrera

AVISO DE PAGO

Se encarece a los compañeros que se hallen atrasados en el pago de cuotas, satisfagan las correspondientes al año último por todo lo que resta del mes actual.

Los que no lo verifiquen, conforme al acuerdo tomado en asamblea general, serán dados de baja.

Tribuna obrera

Recogiendo el fruto

Para los supersticiosos, para los apáticos, para los indiferentes, para todos aquellos que crean torpemente que la organización obrera no es beneficiosa para los trabajadores, vamos a hablarles sin utopías, con hechos reales y positivos, para ver si enseñándoles la realidad de las cosas, se convencen de que, con la indiferencia que sienten algunos hacia la Sociedad de su oficio, peligran sus intereses y que marchando todos los trabajadores al unísono, no solamente se consigue mantener tal como está el salario, sino que muchas veces se aumenta.

Hechos cantan. La semana anterior cuatro fabricantes, constructores de calzado, de la localidad, intentaron rebajar la mano de obra a sus operarios, al tener noticias la Junta directiva de la Sociedad de zapateros de estos hechos, púsose en seguida a hacer gestiones con los patronos aludidos y consiguió que persistiera la mano de obra que se había intentado rebajar al mismo precio que estaba antes. ¿Este por qué se ha conseguido? No es menester esforzarse aduciendo argumentaciones para saber que ello es debido a que la sociedad de zapateros cuenta en la actualidad con un crecido número de compañeros que están dispuestos a llegar hasta el sacrificio si fuera preciso, para defender sus intereses.

Por el contrario, de no haber estado asociados ¿qué hubiera ocurrido? Pues sencillamente lo que hasta aquí, hubiera persistido la baja en la mano de obra; después se vuelve a repetir el caso, igualmente que antes de estar bien organizados y las consecuencias hubieran sido las de siempre, lamentaciones aisladas.

Después de los casos citados, los traba-

jadores de todos los oficios, no deben de olvidar que quien apetezca recoger un fruto que sea de su agrado, debe de cuidar el árbol para que lo críe. En el presente caso los frutos de la buena organización socialista, son el mantenimiento del salario actual y la elevación del mismo cuando las circunstancias sean favorables y para conseguir esto es menester cuidar para que se mantenga con toda su pujanza el árbol que lo cría, y este árbol, es la sociedad del oficio.

Administración

Bañeras.—F. M. recibidas 4'50 pesetas; liquidado paquetes hasta fin de Marzo.

Redacción en pleno gustosamente conforme con el nombramiento de corresponsal literario de esa localidad.

NOTICIAS

Acto civil

NACIMIENTO.—Nuestro querido correligionario David Gascón Gualdo ha inscrito en el Registro civil con el nombre de Pilar Palmira a una niña hija suya.

Tanto ésta como la madre María Navarro Falcó se hallan en inmejorable estado de salud.

Felicitemos muy cariñosamente a los padres y a la recién nacida.

Mallazgo

La esposa de nuestro amigo Privato Maciá se ha encontrado un precioso delantal cuya dueña puede pasar a recogerlo a la Plaza de Joaquín Costa, núm. 8, principal.

Estreno

Nuestro querido correligionario el redactor de este periódico, compañero Ferrández, está ultimando los trabajos del monólogo «De todo un poco», que será estrenado en la función que se celebrará el día 1.º de Mayo, por el notable y aplaudido actor cómico, nuestro estimado amigo D. Rafael Blasco, quien seguramente interpretará dicho monólogo de manera admirable.

Banco de Cartagena

Desde mañana lunes, las horas de oficina, por la tarde, del Banco de Cartagena, serán de 4 a 5.

Tipografía de José Agulló Sánchez

Folleto del TRABAJO (3)

Proyecto de Reglamento DE LA FEDERACION NACIONAL DE CONSTRUCTORES DE SUELAS PARA ALPARGATAS DE ESPAÑA

(CONTINUACIÓN)

en depósito con aplicación especial a la primera que se declare.

Art. 16 Mientras la Federación sostenga una huelga, cualquiera que sea su importancia, no podrá auxiliarse a otra.

Art. 17 Quedará exceptuada de contribuir al sostenimiento de una huelga la Sección que mantenga un paro por su propia cuenta o se vea envuelta en un movimiento general. Igualmente quedará exceptuada del pago de la cuota señalada en el Ar-

tículo 13, la Sección que se halle comprendida en el caso anterior.

TÍTULO IV Del Comité Nacional

Art. 18 El Comité Nacional es el representante de la Federación, y residirá en la localidad que se designe por cada Congreso.

Art. 19 Se compondrá de Presidente, Vicepresidente, Tesorero, Contador, Secretario, Vicesecretario, y tres Vocales.

Art. 20 El Presidente dirigirá las sesiones y autorizará con su firma y el sello de la Federación cuantos documentos emanen del Comité.

El Vicepresidente suplirá al Presidente cuando sea necesario con las mismas atribuciones que este.

Art. 21 El Tesorero tendrá a su cargo la contabilidad, el pago y los cobros, no pudiendo satisfacer cantidad alguna de la caja sin el visto bueno del Presidente o quien haga sus veces. Es responsable de los

fondos sociales salvo en casos de fuerza mayor debidamente justificados, y no podrá tener en su poder más de cien pesetas para los gastos de mayor precisión, imponiendo el resto en un establecimiento de crédito y utilidad.

Art. 22 El Secretario tendrá a su cargo toda la correspondencia del Comité.

Art. 23 El Vicesecretario redactará las actas y cuidará del archivo.

Los Vocales suplirán en casos urgentes a los individuos que desempeñan los demás cargos.

Art. 24 El Comité será elegido en Asamblea celebrada por la Sociedad de la localidad donde haya de residir.

Art. 25 Los cargos de individuos del Comité son gratuitos; cuando algún individuo se vea obligado, por exceso de trabajo, a desatender sus habituales ocupaciones, se le in-

demnizará con lo que crea justo el Comité.

Art. 26 Después de nombrado el Comité no podrá ser destituido sino en Congreso extraordinario convocado al efecto.

Art. 27 Es obligación del Comité:

1.º Cumplir y hacer cumplir los Estatutos y acuerdos de la Federación.

2.º Resolver las dudas que sobre su interpretación puedan ocurrir y exijan una declaración inmediata.

3.º Resolver igualmente los casos no previstos en los Estatutos y que sean de urgencia.

4.º Procurar el engrandecimiento de la Federación por todos los medios lícitos y legales.

5.º Mantener las relaciones a que se refiere el párrafo 4.º del artículo primero.

6.º Fijar la fecha y orden del día de los Congresos y anunciarlos por lo menos con un mes de anticipación.

7.º Redactar una memoria dando cuenta de todos sus actos, de la inversión de las cantidades recibidas y del estado en que se encuentre la Federación.

Esta memoria se publicará al mismo tiempo que el orden del día.

En tanto la Federación no cuente con recursos para publicar un *Boletín*, donde pueda insertar sus cuentas, artículos de propaganda y todas aquellas denuncias que reciba de las colectividades, referentes a abusos patronales o de sus encargados, subvencionará con la cantidad que estime el Comité al periódico TRABAJO de Elche, del que se servirá para hacer las inserciones anteriormente citadas.

TÍTULO V De los Congresos

Art. 28 Los Congresos ordinarios de la Federación tendrán lugar cada dos años en los meses de Mayo a Septiembre.

(Continuará)

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España.	5 205.233 86	Cuentas corrientes.	5.901.547 62
Pagado dividendo cuenta utilidades.	296.235	Imposiciones a fecha fija.	827 429 55
Fondos Públicos.	1.903 966 45	Imponentes (de la Caja de Ahorros).	15.097.157 18
Descuentos sobre la plaza.	7.201.669 60	Efectos a pagar.	297.296 58
Efectos a cobrar.	7.827.218 41	Corresponsales.	1.248.355 78
Cuenta corriente con garantía personal.	2 966 282 79	Varios.	250.350 56
de valores.	4 284 723 84	Dividendos a pagar.	9.185 50
Solares en el ensanche de Cartagena.	20.758 85	Utilidades líquidas.	310.210 09
Corresponsales.	4.141.504 32	Fondo de reserva estatutario.	1.000.000
Varios.	1.012.737 86	2º Fondo de reserva (voluntario).	400 000
Inmuebles.	669 018 83	Capital.	10.000.000
Mobiliario.	160 425 39		
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler.	61.767 66		
Total.	35.751.542 86	Total.	35.751.542 86
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia.	22.755.368 58	Depositantes de efectos en custodia.	22.755.368 58
» necesarios.	340 500	Acreedores por depósitos necesarios.	340.500
» en garantía.	3.970.743 40	Depositantes de valores en garantía.	3.970.743 40
TOTAL GENERAL.	62 818.154 84	TOTAL GENERAL.	62.818.154 84

v.º e.º EL DIRECTOR GENERAL
Casimiro Muñoz

EL INTERVENTOR
Rafael Sierra

DISPONIBLE

Gran Fábrica de Chocolates

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA Y DE VAPOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS EL AÑO 1902

Francisco Brotóns Ruiz

Fabrica en Alzabares Alto
Despacho: Troneta, 24

ELCHE

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes,
Licores y Jarabes.--ELCHE

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo
San Jorge, 23. -- ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos, aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

SE VENDEN

Trenzas, crepé, bucles, cadenas para relojes, moñas para señoras y bisoñes para caballeros.

Tambien se venden **SANQUIJUELAS**

Barbería

DE LA

VIUDA DE PEPICO
FILET, 8

OCASION. -- SE VENDEN

en muy buenas condiciones un teatro de verano desmontable, de madera, con 1700 generales, 600 sillas, 6 plateas, y un aparato cinematográfico marca Pathé. Para más detalles dirigirse a Carlos Lozano, Sastre.

CALZADO

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.

San Jorge, 25. -- ELCHE



No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada y es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del in temperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbase hoy **COZA POWDER CO.**, 75 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depositarios al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a **COZA POWDER CO.**, Wardour Street, Londres

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz.

DISPONIBLE

"LA HIGIENICA"

Casa de Comidas

DE **Antonio Rodenas López**

Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2
(FRONTE A LA POSADA DEL ZURDO)

SERVICIO ESMERADO * PRONTITUD Y ECONOMIA

Plato de cocido.	25 cts.
» de sopa.	10 »
» de arroz con conejo.	30 »
» de estofado de ternera.	30 »
» de guisado de almóndigas.	30 »
» de habichuelas.	20 »
Un par de huevos al plato.	25 »
Uno.	15 »
Un par de chuletas asadas o fritas.	25 »
Una.	15 »

Pedro Valero Clement
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA
TIENE PARA LA VENTA:

A 5 céntimos
Organización Regional de la Federación Valenciana.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.

La Táctica Revolucionaria, Fuerzas y Violencia, por Jorge Plecanou.

Los deberes de los ricos.

A 10 céntimos
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo

La guerra y la Patria.

El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.

Tarjetas postales de Pablo Iglesias.

Galería de "Vida Socialista": Retratos del capitán de artillería (hoy

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de Benito Pérez Galdós.

A 15 céntimos
Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.

El Torero Honra de España, por José López y López.

El Mundo Obrero del año 1912.

A 20 céntimos
Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.

A 30 céntimos
Sin Patria, de Torres y Brotóns.

A 50 céntimos
Ley de reuniones públicas y de Asociación.

David Gascón y Compañía

Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos. -- TRABAJO ESPECIAL. -- Pares de esbadero desde 8 pesetas en adelante. -- De señora altos desde 6 pesetas en adelante. -- De señora bajos desde 5'50 pesetas en adelante. -- Igualmente hallarán la economía en las demás clases. -- También se compone toda clase de calzado. -- Esmero y prontitud en los encargos. -- No equivocarse: Nueva San Antonio, 20. -- ELCHE.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas y de las Sociedades Obreras -- ELCHE